

Editorial



Juan Erbin*

La Licenciatura en Gestión Gubernamental se complace en presentar la segunda edición de *Punto Seguido-Revista de Gestión Gubernamental* donde, al igual que en la primera, proponemos temas que hacen a las preocupaciones centrales de nuestra disciplina. Quienes escriben forman parte de nuestra comunidad universitaria desde diferentes roles (estudiantes avanzados y docentes) y buscamos colaboraciones de otros autores y autoras para ofrecer, así, una publicación que resulte nutrida en aportes y perspectivas diferentes.

Una de las motivaciones principales que nos impulsa a habilitar espacios como este es, precisamente, el de convocar y habilitar intercambios, donde nuestros estudiantes tengan la posibilidad de transformar un trabajo para cumplimentar alguna instancia de evaluación de una materia en un eventual artículo de publicación. Esa dinámica permanente de buscar sinergia con nuestros estudiantes es algo que nos reconforta y le va dando a *Punto Seguido* un perfil colaborativo y horizontal.

Otro elemento que reafirmamos, y que el nombre de la revista busca de alguna manera transmitir, es el de no dar por cerrado ningún debate sobre las temáticas que se plantean. Por supuesto que nos reúnen una serie de principios y valores desde los cuales como analistas tomamos posición: creemos en el Estado y en sus instituciones pero, como dice Carlos Vilas, también las entendemos como reglas de juego sobre las cuales hay que animarse a discutir y saber recrear. Vemos a las políticas públicas

* Director de la Licenciatura en Gestión Gubernamental

como herramientas de transformación y defendemos la autonomía del Estado en sus decisiones. Nos incomodan las desigualdades y lo que hacemos, desde el lugar que nos toca, siempre tiene una mirada que pretende ser empática con los más humildes. Y valoramos la justicia social como principio rector de la acción estatal.

En este segundo número tenemos la suerte de reunir una serie de temas diversos y muy actuales. Arturo Trinelli nos va a hablar de gestión pública y capacidades estatales, en un audaz intento por reunir una serie de puntos que, a su entender, pueden contribuir a una mejora en la acción del Estado, especialmente cuando se requiere que este dé respuestas inmediatas en contextos críticos, sean focalizadas o más universales. El autor va a terminar haciendo especial énfasis en el rol de los agentes estatales (la muchas veces denostada “burocracia estatal”) que resulta clave para dinamizar las a veces rígidas estructuras del Estado, hacerlas dialogar entre sí y producir datos que luego mejoren la calidad de las intervenciones.

Si hay un tema que ha despertado polémica y ha quedado como marca de época de este período ha sido la educación durante la pandemia. No solo por lo que implicó la escolarización en el hogar, sino por el indudable impacto que esto tuvo en la socialización de niños, niñas y adolescentes y en la sobrecarga que implicó en los cuidados. Carla Muniz nos invita a reflexionar en este sentido, analizando este proceso durante los dos últimos años y marcando los desafíos que quedan por delante.

La pandemia fue, además, un gran cristizador de desigualdades, y prácticamente nadie pone en duda que las mismas –que ya existían– se acentuaron mucho más desde la emergencia sanitaria. Un eje vertebral que domina buena parte de esos enfoques se corresponde con el largo debate entre derechos vs. bienes, entre servicios públicos esenciales y quiénes deben asumir sus costos económicos (y, muchas veces, ambientales). En este marco podemos encuadrar el gran aporte de Melina Cosso y Ezequiel Cufari, que nos comparten reflexiones sobre la creación del Registro Nacional de Barrios Populares (RENABAP), enfocado en el derecho al hábitat y al agua.

Juan Erbin plantea uno de los grandes debates que domina esta época y que marca a fuego las posibilidades (pero especialmente las restricciones) que tiene el Estado en estos años: el endeudamiento público. Convoca a reconstruir el camino constitucional que debió enmarcar el último gran endeudamiento llevado a cabo por el gobierno de Mauricio Macri y alerta sobre el rol ineludible que debió tener el Congreso Nacional en ese proceso.

Angel Grattone hace una reflexión sobre el rol del Estado en la pandemia y su incidencia determinante en sostener niveles mínimos de consumo para evitar el quebranto de empresas y comercios.

Y, finalmente, proponemos el análisis de una política pública concreta: el Programa Remediar, de Leandro Gamba. Aquí, el autor se centra en lo que son las desigualdades y las políticas públicas distributivas para ilustrarnos las potencialidades y a la vez las restricciones que tiene la gestión pública a la hora de pensar transformaciones sustantivas.